



NACIONALISMO ESPAÑOL: DISCURSOS Y PRAXIS DESDE LA IZQUIERDA 1982-2008

NÚMERO 1

Enero-Junio de 2009

Boletín Informativo

Contenidos

- 1 Presentación
- 2 Estado de la investigación
- 3 Nombramientos y nuevas responsabilidades
- 4 Calendario de actividades y eventos

Enlaces

[www.upo.es/proyectos/
nacionalismo_esp](http://www.upo.es/proyectos/nacionalismo_esp)

Presentación

¡Os damos la bienvenida al primer Boletín de Noticias!

Con este número se inicia la serie semestral de Boletines de Noticias en los que os mantendremos informados sobre la evolución y los resultados del Proyecto **“Nacionalismo español: praxis y discursos desde la izquierda, 1982-2008”**, puesto en marcha en enero de 2009 con la financiación del Ministerio de Innovación y Ciencia (con ref. CSO2008-01182).

El Proyecto está domiciliado en la **Universidad Pablo de Olavide**, de Sevilla, y cuenta con un nutrido número de jóvenes investigadores y ayudantes de investigación, con sede en la propia universidad y fuera de ella. Además, participan en su seguimiento varias instituciones afines a esta temática: El Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, el Centro de Investigaciones Sociológicas, el Centro de Estudios Andaluces y la Fundación Alternativas.

El **objetivo** general del proyecto es investigar una realidad socio-política hasta ahora poco tratada en la academia: el nacionalismo español de la izquierda española desde la Guerra Civil española hasta la actualidad. Para ello, el Proyecto se subdivide en diferentes objetivos específicos: conocer la noción de España y de nación española presente en los discursos de la izquierda española; analizar las iniciativas legislativas sobre identidad nacional puestas en marcha por los gobiernos y partidos de izquierda desde los años 80; analizar los argumentos de las elites de izquierda (PSOE y PCE/IU) para justificar sus posturas respecto al nacionalismo español; Analizar las percepciones y satisfacción de las bases electorales de los





partidos de izquierda (PSOE y PCE/IU) sobre el discurso nacionalista español de los partidos de izquierda; y, finalmente, analizar los conceptos de nacionalismo presentes en la ciudadanía española de forma general. Por favor, consulta nuestra página web (www.upo.es/proyectos/nacionalismo_esp) para ampliar la información sobre los objetivos concretos de trabajo.



*Contacta con nosotros
a través de la página Web
del Proyecto*

Las tareas de responsabilidad recaen en seis investigadores e investigadoras, todos ellos con una amplia experiencia en metodología y técnicas de investigación: **Antonia María Ruiz Jiménez**, Investigadora Principal del Proyecto, es Profesora Contratada Doctor en la Universidad Pablo de Olavide desde 2006. **Manuel T. González Fernández**, Investigador del Proyecto, es Profesor Titular de la Universidad Pablo de Olavide. **Carsten Humlebæk**, Investigador del Proyecto, es Profesor Titular del Departamento de Estudios Internacionales de Cultura y Comunicación, en Escuela Superior de Comercio de Copenhague. **Manuel Jiménez Sánchez**, Investigador del Proyecto, es Profesor Contratado Doctor en la Universidad Pablo de Olavide. **Santiago Pérez Nievas**, Investigador del Proyecto, es Profesor Contratado Doctor en el Departamento de Ciencia Política en la Universidad Autónoma de Madrid. **Antonia Ramírez Pérez**, Investigadora del Proyecto, es Profesora Contratada Doctor en la Universidad Pablo de Olavide. Por favor, consulta nuestra página web (www.upo.es/proyectos/nacionalismo_esp) para ampliar la información sobre los CVs de los investigadores.





Estado de la Investigación

En la primera reunión del equipo de investigación se concretan tareas y responsabilidades

En diciembre de 2008 tiene lugar la primera reunión del equipo de investigación. En ella se da la bienvenida a Carsten Humlebæk y a Santiago Pérez Nievas, como investigadores del equipo, y se incorporan dos becarias de iniciación a la investigación (Carmen Baleyron y Ana Carrillo). En esta reunión se revisa el cronograma de trabajo inicial y se reorganizan las responsabilidades de los investigadores como líderes de los diferentes paquetes de trabajo, llegándose a la siguiente conclusión:

Paquete de Trabajo I: [Análisis de los Programas Electorales](#)

(Antonia María Ruiz y Antonia Ramírez)

Paquete de Trabajo II: [Análisis de Iniciativas Legislativas y Notas Prensa](#)

(Carsten Humleboek)

Paquete de Trabajo III: [Elites de Izquierda](#)

(Manuel Jiménez y Santiago Pérez)

Paquete de Trabajo IV: [Ciudadanía de Izquierda](#)

(Manuel González)

Paquete de Trabajo V: [Ciudadanía Española](#)

(Santiago Pérez y Antonia Ruiz)

Paquete de Trabajo VI: [Publicidad y Transferencia de Resultados](#)

(Antonia Ramírez y Antonia Ruiz)

Por favor, visita nuestra página web

(www.upo.es/proyectos/nacionalismo_esp) para ampliar la información sobre los diferentes paquetes de trabajo.

Actualmente se está desarrollando parte del trabajo de los paquetes I, II, III y VI.





Paquete de Trabajo I. Análisis de los Programas Electorales.

Actualmente se ha finalizado la preparación de las bases de datos de los Programas Electorales del PSOE e IU, incluyendo los comprendidos entre las primeras elecciones electorales, tras la transición y en la instauración de la democracia española en el año 1977, hasta las últimas elecciones electorales celebradas en el año 2008.

*En la actualidad se trabaja
en cuatro de los seis
Paquetes de Trabajo*

Se procede a digitalizar aquellos programas electorales que sólo están disponibles en papel. Posteriormente, tanto aquellos que estaban en formato .pdf o .html, como los que han sido digitalizados, se han pasado a formato .txt. En este formato se ha procedido a la revisión y corrección ortográfica de aquellos párrafos que, por deterioro o cuestiones informáticas, no hayan sido reconocidos en su totalidad por el programa informático. Por último, y una vez finalizada la corrección, todos los programas electorales se han preparado para ser analizados con el programa ATLAS.ti, lo que ha requerido una estructuración específica en los párrafos y en la separación de los mismos.

Paquete de Trabajo II. Iniciativas legislativas

Hasta ahora, el trabajo realizado ha consistido en la búsqueda de Iniciativas Legislativas con contenido nacionalista a través de la página del Congreso de los Diputados (www.congreso.es), incluyendo todas aquellas aparecidas desde la Legislatura Constituyente hasta la "IX Legislatura". Por favor, consulta nuestra página web (dirección) para obtener más información sobre los códigos o parámetros de búsqueda utilizados.

Los resultados de las búsquedas se ha organizado en un sistema de carpetas y subcarpetas, y se ha resumido en una base de datos en





Excel. Posteriormente las iniciativas, en formato .pdf actualmente, serán pasadas a formato .txt y preparadas para ser analizadas con el programa ATLAS.ti.

Paquete de Trabajo III. Elites de Izquierda

Actualmente se está realizando la digitalización y Reconocimiento Óptico de Caracteres (OCR) del contenido del archivo de Richard Gunther: Este archivo, que contiene entrevistas a las elites políticas españolas durante la transición en los años 80, está ubicado en el Centro de Estudios Avanzados en Ciencias Sociales de la *Fundación Juan March*, en Madrid.

El archivo se compone de doscientas catorce entrevistas, con una media de unas 12 páginas por entrevista, a diferentes líderes de los Partidos Políticos de la transición española, escritas a máquina en inglés o español y digitalizadas en imágenes tipo TIFF. Hasta la fecha se han reconocido ciento cuarenta entrevistas (se está utilizando el programa Abby Fine Reader 8.0) en inglés, francés, catalán y español. El propósito del OCR es poder analizar estas entrevistas con el programa ATLAS.ti.

Paquete de Trabajo VI. Publicidad y Transferencia de Resultados.

En febrero se inician los trabajos de diseño del logotipo y página web del proyecto, que se publica en junio de 2009. Además de la información sobre el proyecto y los investigadores, en ella irán apareciendo los informes, notas de prensa, actividades... y todo lo relacionado con el proyecto.





Nombramientos y nuevas responsabilidades

Carmen Baleyrón Ferrer. Becaria de Colaboración para alumnos/as del último curso (Ministerio de Educación). Se incorpora en noviembre de 2008 para trabajar en la búsqueda de iniciativas legislativas del Congreso de los Diputados (Paquete de Trabajo II).

Ana Carrillo López. Becaria de Colaboración para alumnos/as del último curso (Ministerio de Educación). Se incorpora en noviembre de 2008 para trabajar en la preparación de los programas electorales y en la búsqueda de artículos de prensa (Paquete de Trabajo I).



Desde diciembre de 2008 se han incorporado cuatro becarias de iniciación a la investigación y dos ayudantes de investigación

Helena Ferri Fuentevilla. Becaria de Iniciación a la investigación (III Plan Propio de Investigación de la Universidad Pablo de Olavide). Se incorpora en mayo al equipo para trabajar en la sistematización de la información de los programas electorales (Paquete de Trabajo I).

Beatriz García Fernández. Ayudante de Investigación. Se incorpora en abril para localización, organización y sistematización del Archivo Gunther (Paquete de Trabajo III).

Carsten Humlebæk. Doctor en Historia y Civilización por el Instituto Universitario Europeo en Florencia (2004). Se incorpora en diciembre al proyecto como miembro del equipo de investigación. Desde 2005 realiza funciones docentes e investigadoras en la Escuela Superior de Comercio de Copenhague, donde actualmente es Profesor titular de análisis cultural y social de España.

Inmaculada Montero Logroño. Ayudante de investigación. Se incorpora en abril para apoyar la puesta en marcha y el funcionamiento de la página Web de proyecto, y para las labores de difusión del mismo (Paquete de Trabajo VI).





Santiago Pérez Nievas. Master en Ciencias Sociales por la Fundación Juan March (1996) y Doctor en Ciencia Política y de la Administración por la Universidad Autónoma de Madrid (2002). Se incorpora en diciembre al proyecto como investigador. Desde 2001 es Profesor Contratado Doctor en la Universidad Autónoma de Madrid.

Rebeca Pontiveros Bachiller. Becaria de Iniciación a la investigación (III Plan Propio de Investigación de la Universidad Pablo de Olavide). Se incorpora en mayo al equipo para trabajar en la búsqueda y organización de iniciativas legislativas del Congreso de los Diputados (Paquete de Trabajo II).

*IX Congreso Español de
Ciencia Política y de la
Administración.*

*Grupo de Trabajo 3.1
Izquierdas y Nacionalismo
Español*

Calendario de actividades y eventos

Septiembre, 23, 24 y 25. IX Congreso Español de Ciencia Política y de la Administración: Repensar la Democracia, inclusión y diversidad.

El Proyecto participa en el Congreso con el Grupo de Trabajo 3.1 Izquierdas y Nacionalismo Español, coordinado por Andrés de Blas Guerrero (Universidad Nacional de Educación a Distancia) y Antonia M. Ruiz Jiménez (Universidad Pablo de Olavide).

